

# Antropolocales

Estudios de Antropología en Jujuy



**Arrueta - Fernández - Peralta - Rivero**  
(Compiladores)

# ÍNDICE

**Prólogo** 9

*Ariel Rivero y Federico Fernández*

**Introducción** 13

**EJE I**

**PROBLEMÁTICAS DE PUEBLOS ORIGINARIOS** 17

Lo indígena en América Latina, distintas facetas en su  
emergencia. El caso de Argentina 19

*Sebastián Peralta y Marisel Arrueta*

La demanda territorial de los pueblos indígenas de la  
provincia de Jujuy. Aplicación y obstáculos en la entrega  
de tierras 41

*Elena Belli, Ricardo Slavutsky y Héctor Torres*

Ellos, los otros, nosotros: Relatos y acontecimientos en los  
confines del Noroeste Argentino 71

*Federico Fernández*

**EJE II**

**DESARROLLO, POLÍTICA Y TERRITORIO** 97

Antropología, desarrollo y tercer mundo: encuentros y  
desencuentros entre teorías y prácticas 99

*Ariel Rodolfo Rivero*

Propuesta para la organización inicial de la gestión del  
patrimonio arqueológico 139

*Jorge Alberto Kulemeyer*

Legislación minera: Readecuación según las demandas de capitales internacionales, su expresión en Jujuy, desde los 80 a la actualidad	155
<i>María Elisa Paz</i>	
<b>EJE III</b>	
<b>PERSPECTIVAS METODOLÓGICAS Y ETNOGRAFÍAS LOCALES</b>	<b>183</b>
Elites coloniales y metodologías mestizas	185
<i>Juan Pablo Ferreiro</i>	
Confesiones de Mujeres. El abordaje de la antropología en contextos problemáticos	209
<i>Marisel Arrueta</i>	
Consumo de sustancias psicoactivas en jóvenes en conflicto con la ley. Algunas reflexiones en torno a casos jujeños	237
<i>Martín Facundo Miranda</i>	
<b>COLEGIO DE GRADUADOS EN ANTROPOLOGÍA DE JUJUY</b>	<b>261</b>
Los Autores	262

## INTRODUCCIÓN

Las diferentes miradas antropológicas que se conjugan en esta compilación, en un intento por dar cuenta de la cambiante realidad socio-cultural jujeña, se presentan bajo la forma de una secuencia de textos interrelacionados y ordenados en torno a tres ejes, aspirando, de esta manera, a lograr una fluidez narrativa con una consecuente coherencia temática.

En nuestro primer apartado temático, las problemáticas que históricamente han atravesado los pueblos originarios de nuestra provincia adquieren nuevas formas hoy en día, manifestándose bajo demandas autónomas y reclamos de derechos vulnerados, que les han permitido imponerse en la agenda de políticas nacionales e internacionales. En razón de ello, Peralta y Arrueta nos presentan, en su artículo, un panorama general sobre la cuestión actual de lo indígena en América Latina, poniendo de relieve las características que adoptan los procesos de conformación socio-política, de reivindicación étnica, de lucha por la autonomía y respeto de sus derechos, para luego fijar el estudio en los pueblos del territorio argentino, principalmente los de la región noroeste, como nuevos sujetos políticos activos.

A continuación, Belli, Slavutsky y Torres abordan la cuestión indígena desde la relación existente entre los reclamos de los pueblos originarios a lo largo de la historia y las formas jurídicas que intentaron encauzar dichas demandas. Ponen de manifiesto, a través de casos de estudios concretos, que el tratamiento histórico y actual de la cuestión indígena en la provincia de Jujuy ha estado orientado a integrar a la población aborígen y subsumir sus intereses en términos de la sociedad civil, tendiendo de esta manera a anular su especificidad.

Este primer apartado concluye con un artículo de Fernández, quien nos expone un desarrollo de las principales caracterizaciones teóricas acerca del relato como construcción narrativa y de cómo este puede conformar una base sobre la que se estructuran algunas de las figuraciones colectivas (ellos, los otros, nosotros) en el plano abstracto de los sentidos discursivos. Esto hace posible que el poder que ha engendrado y engendra la escrituración del relato oral haya sido determinante, a lo largo de nuestra historia, para establecer los dispositivos categoriales que originaron gran parte de las ideas etnocentristas, racistas y xenóforas en toda nuestra región.

Los conceptos de desarrollo, política y territorio, como elementos significativos dentro del discurso político y antropológico local, tienen su abordaje en un segundo apartado en el cual nos introduce Rivero con su texto, exponiéndonos en el mismo una revisión y análisis histórico de las distintas conceptualizaciones que se han ensayado en torno al concepto de desarrollo desde la década de los ochenta hasta la actualidad. Mediante la exposición de forma procesual y considerando los cambios a nivel teórico, como así también el cambio de los escenarios locales, este autor caracteriza las diferentes formas a través de las cuales el desarrollo ha ido generando cambios tanto en su ideación como en su aplicación real.

Partiendo de una amplia conceptualización y caracterización del territorio, de sus dimensiones (políticas, comerciales o las afectivas), de las relaciones dinámicas que surgen entre el espacio y los actores sociales que se apropian del mismo generando diversas territorialidades, Kulemeyer nos presenta una propuesta dirigida a establecer la base para la elaboración de estrategias sólidas en materia de gestión del patrimonio arqueológico de Jujuy, haciendo posible el desarrollo sustentable del patrimonio cultural y natural de nuestro territorio.

Una revisión del devenir de la actividad minera industrial en la provincia, visualizando de qué manera surge la misma y cuáles son las bases sobre las que se desarrolla hasta alcanzar su decadencia, es lo que

nos propone Paz en su artículo. Esta autora analiza las modificaciones legislativas a nivel nacional a partir de la década de los noventa y la manera en que se logra su adopción prácticamente unánime en todo el territorio nacional, trabajando, por último, sobre las nuevas normativas adoptadas y aplicadas por el Gobierno provincial para dar nuevo impulso a la actividad, lo que nos muestra la actual situación de la explotación minera en Jujuy.

El apartado que trata sobre perspectivas metodológicas y etnografías locales nos presenta tres trabajos en donde se ponen de relieve profundas reflexiones, surgidas de prácticas etnográficas y exégesis documentales concretas, acerca del vínculo investigador-sujeto investigado, de los procesos de elaboración de categorías de análisis y de la construcción del dato antropológico. En este contexto, Ferreiro nos habla de una “metodología mestiza”, original procedimiento analítico que, como él mismo nos cuenta, hace posible la construcción de un relato analítico verosímilmente ordenado. Para ejemplificar dicha metodología nos expone un estudio racional sobre la élite fundadora de ciudad capital de nuestra provincia San Salvador de Velasco en el Valle de Jujuy, contexto en el que la idea de mestizaje ocupa un lugar central y nos remite a una situación que se construyó sobre contenidos políticos, culturales, sociales europeos asentados, desarrollados y mezclados con otros americanos.

Arrueta nos acerca un caso de estudio en cuyo análisis se vinculan los problemas de la vida cotidiana de las mujeres asalariadas del tabaco, transmitidos de forma “encubierta” durante el trabajo de campo, y el activo rol de investigadora de lo social en la búsqueda de soluciones e intervención inmediata a sus problemas “más reales”. En estas *Confesiones de mujeres*, se ponen de manifiesto, de manera cruda, las limitaciones con las que el conocimiento científico objetivo condiciona la praxis del investigador, disociándola del contexto de vida cotidiana, de las experiencias vividas, llevando a la autora a repensar desde el caso etnográfico la cuestión epistemológica que sitúa al investigador

en la disyuntiva entre la implicación en la práctica y la producción del conocimiento objetivo, que al hacerlo descuida los fundamentos concretos de los problemas que la gente transmite en el campo.

En el cierre de la presente compilación encontramos un estudio que nos involucra de manera directa con una problemática tan vigente y cercana como lo es el consumo de estupefacientes por parte de un sector tan sensible de nuestra sociedad, los jóvenes. Miranda reconstruye el panorama de las políticas públicas a nivel nacional y provincial orientadas a dar respuestas a dicha problemática, al mismo tiempo que contrasta datos oficiales con aquellos propios, obtenidos de primera mano, en un esfuerzo por establecer una base sólida y objetiva que permita reflexionar sobre la relación existente entre el consumo de drogas ilegales y la consumación de actos delictivos por parte del segmento poblacional estudiado.

El sentido final de esta compilación es ofrecer una visión diversa y actual de diferentes temas y problemáticas que nos aproximan a la realidad de la provincia de Jujuy desde una perspectiva antropológica, en un esfuerzo por convocar a una audiencia científica que exceda el ámbito local, y confiando además en alcanzar a otros sectores de nuestra comunidad.

La reconfiguración constante de la vida, en el mundo actual, necesita de explicaciones y entendimientos complejos que den cuenta de la dinámica global-local a la que nos somete; de esos cambios dan cuenta los trabajos acá presentados bajo la óptica de la antropología local en un mundo global: políticas de intervención, movimientos sociales, leyes, pueblos originarios, desarrollo, minería, historia y juventud, todos tópicos presentes en la agenda jujeña.

*Antropolocales* constituye un primer paso colectivo hacia lo que sentimos como una necesidad imperiosa: la constitución de una "antropología local urgente". Esto es, una polifonía de voces críticas y activas que cuestionen y, al mismo tiempo, reflexionen sin entelequias intelectualistas frente a las condiciones políticas y económicas a las que nos vemos sometidos en la actualidad. El avasallamiento de los derechos y las necesidades de los sectores más vulnerables de la sociedad jujeña, las políticas de ajustes y los despidos de cientos de trabajadores en todo el país nos obligan a romper con aquella imagen idílica del antropólogo solitario e incomprendido en su trabajo de campo etnográfico, para juntarnos y reconocernos como trabajadoras y trabajadores inmersas/os en una sociedad cada día más desigual.